



# Adelante

CAMAGÜEY | 18 de mayo de 2024 | "Año 66 de la Revolución" | Nro. 20 / Año LXVI / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Variada /5

Un guajiro escritor



Deportes /7

Camagüey en el Capablanca



Cultura /6

Con una gran mujer



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

“Hay ejemplos alentadores, sobre todo en la producción de alimentos. Lo que nos demuestra que hay capacidades para producir la comida que necesita el pueblo. Hay que generalizar los buenos ejemplos de trabajo, entrega y dedicación. Ya en este momento de los recorridos es muy gratificante ver los cambios en aquellos lugares que estaban estancados y que muestran señales de mejoría, lo que nos prueba que con creatividad es posible.

“Aquí hay que recuperar las áreas dedicadas a la caña y a la producción de alimentos, también vimos otros problemas sociales como el abasto de agua y los viales. Todo no está resuelto, pero con creatividad vamos a salir adelante. Para eso contamos con el trabajo de todos y con el talento”.

Así señaló Miguel Díaz-Canel Bermúdez en el intercambio con el pueblo cespedeño durante su visita a este territorio, el cuarto municipio camagüeyano al que llega en lo que va de año.

Más información en página 4

## A Martí contemporáneo

POR ROSENDO DELGADO MURGA

Ay, poeta pensador,  
cruje el Planeta al desgair:  
mientras se calienta el aire,  
cómo se enfría el amor.  
Manos tibias, sin pudor,  
levantan muros y vallas,  
y las águilas canallas  
del vendaval genocida,  
osan silenciar la vida  
con truenos de las metralas.

Maestro, cruzar la vía  
vi el tapir con su alarido  
y un guacamayo encendido  
volar en la Amazonía:  
el fuego en la lejanía  
aúlla, devora, muerde.  
El mundo tesoros pierde  
en la hoguera de la tarde  
y, aquí dentro, como arde,  
ay, como arde el pulmón verde.

Y en su mundo blanco y frío,  
el oso blanco no sabe  
por qué se agrieta su nave  
y crece su desvarío;  
ni el pingüino ve el sombrío  
humano sembrando luto:  
por dominios absolutos

hidrocarbúricas guerras,  
y el mar engulle las tierras  
como a peces diminutos.

Sobre bestia desbocada,  
“poderoso caballero”,  
sin brisa, es “don dinero”,  
dueño del orbe y de nada.  
Compra traición, mascarada,  
autos, armas, latitudes;  
¿acaso a las juventudes  
la luz que el futuro inventa  
Y en bulevares en venta  
Amor, libertad, virtudes...?

¿Quién pone el cinto a esta era?,  
seudodioses al cañón,  
“la Era pare un corazón”  
en tiempo de ventolera.  
El mundo se desespera  
subiendo desde el arcano.  
Con un ala en cada mano  
todo el esfuerzo es plausible,  
que en la espiral es posible  
“el mejoramiento humano”.

Era digital precoz,  
que la robótica es llave  
y una biblioteca cabe

dentro de un grano de arroz.  
Era digital veloz,  
con ¿inteligentes drones?,  
cibernéticas razones,  
redes y tecnología.  
Llenad de sabiduría  
cerebros y corazones.

Ungiste de brava almíbar  
el yugo que pisotearon  
y el camino que trazaron  
Cristo, Varela y Bolívar;  
Ante tiniebla y acíbar  
en lides contra la guerra  
tu mano firme se aferra—  
prolongación de la luz—  
donde Fidel Castro Ruz  
sigue irradiando en la Tierra.

Martí, Autor Intelectual  
de la Gesta del Moncada,  
el pueblo empuña su espada  
para esgrimir tu ideal.  
Tu pluma anticolonial  
rubrica, despierta pluma,  
sendas de luz en la bruma;  
¿que tu pensamiento vibre:  
en tu cocodrilo libre,  
“hay sol bueno y mar de espuma”!





# Una matrioska de amor

POR YAMNEVS CUELLAR PÉREZ

La maestra de preescolar preguntaba “¿cuál es la primera escuela?”, y todos los niños incapaces de entender la envergadura de la interrogante, respondíamos a coro “la familia”. Lo decíamos fácil porque era algo aprendido como un lema; quizás, con el tiempo algunos pudimos corroborar esa premisa.

También nos enseñaron las familias de palabras, donde de una salían varias parecidas a la original, y todas eran independientes, pero con una raíz distintiva. Los libros de textos hablaban de la familia de arácnidos, familia de plantas angiospermas, y hasta de la familia de Juan y Pedro, en las que los miembros tenían algo en común. De ese modo nos fuimos “familiarizando” con el concepto.

En otros niveles de enseñanza la pregunta pasó a ser “¿cuál es la célula fundamental de la sociedad?” Y, una vez más como himno, repetimos “la familia”.

Para entonces ya teníamos la capacidad de razonar esa sentencia, y yo me sentía feliz porque pertenecía a la familia “tradicional”, no por encajar con las normas establecidas, sino porque gozaba del privilegio de tener a mis padres juntos, lo que me permitía una magnífica convivencia con ellos y mi hermano.

Se pensaba en ese grupo sustantivo como la unión de mamá, papá y nenes, y, quizás con suerte, se extendía a los abuelos. Así lo reflejaban las caricaturas, y las primeras pinturas infantiles, porque la sociedad cubana en esa época era bastante “homogénea” en tal aspecto, no se percibían como común los diferentes tipos de uniones no consanguíneas que hoy reconocemos hasta en Ley.

Sin embargo, en mi aula de séptimo grado un muchachito vivía con su mamá y otra mujer, supe de esa “rareza” por mis compañeros. Los adultos le ponían un poco más de prejuicios a la situación y afirmaban que el niño sería gay por el apego con dos mujeres lesbianas, a pesar de eso Carlos era feliz y es heterosexual. Como esa relación había muchas más, pero escondidas, porque no era lo normal y tampoco existía un respaldo legal para el matrimonio igualitario.

Otros niños de la escuela tenían solo a mamá, o solo a papá y a su mujer, o a los abuelos a quienes les llamaban papi y mami. Esas eran sus familias. Nunca me cuestioné quiénes convivían con mis amigos.

Crecí convencida de que cualquier problema o dificultad podía resolverse dentro de mi casa, y como regalo de cumpleaños siempre pedía que comiésemos todos juntos a la mesa.

Entre una generación y otra, surgen nuevas visiones del mundo, otras maneras de habitar la tierra, y se vuelve complejo la caracterización de las familias, porque es una unión no siempre impulsada por los mismos motivos. Actualmente en Cuba son muy diversas, pero lo importante debe ser el afecto y el respeto dentro de esa agrupación social.

Familias de todos los colores y sabores sufren también la metamorfosis por las crecientes despedidas en los últimos años producto de la emigración. En todas las casas se añora el abrazo de alguien, e Internet se vuelve el oasis para las almas desérticas, que sonrían cuando aparece en línea el familiar distante.

Llega el momento en que los padres, como las aves, ven volar lejos a sus crías que parten para formar un nuevo hogar, porque la familia en sí forma otra nueva, como una matrioska gigante que se va abriendo al mundo y se esparce por todos los lugares posibles.

Salimos un día de casa sin saber que no volveremos a vivir allí de la misma manera. Comenzamos a trazar nuestro propio camino, las responsabilidades crecen, y con ellas las pocas veces que volvemos a estar en el cumpleaños del padre o en el día de las madres, eso que algunos llaman “la ley de la vida”.

No importan el número de miembros, ni el tipo de unión, la familia como primera escuela debe construir experiencias positivas para los infantes, valores, costumbres, desde el respeto, y sobre todo con mucho amor, porque será lo que esa persona transmitirá a los suyos; a la familia que creará para multiplicarse luego.

## Actualidades



FOTO: RADIO VERTIENTES

Esta semana el sistema de la Radio celebró el Festival Provincial en su edición 45 con la realización de talleres, intercambios con sus audiencias y la premiación de las mejores obras.



FOTO: FACEBOOK DE PROSALUD

La enfermedad cardiovascular (ECV) es la principal causa de muerte en las Américas y la presión arterial elevada (hipertensión) es responsable de más del 50 % de muertes por ECV. Cada 17 de mayo es día para concientizar acerca del cuidado de la tensión arterial y prevenir padecimientos asociados.



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

En las últimas jornadas se ha agravado el déficit de generación eléctrica debido a averías en centrales térmicas, mientras otras están en mantenimiento. Además, aumenta la demanda por las altas temperaturas. Los colectivos del sector realizan grandes esfuerzos para revertir la situación, mas la población demanda mayor precisión acerca de los horarios de los apagones.

## Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ  
DIRECCION@ADELANTE.CU  
SMS: 52630322

### LO QUE LA MULTA NOS DEJE...

Apenas se publicó aquí la queja respecto a la imagen, servicios e higiene de la terminal Ferrómnibus, el pasado 13 de abril, la Dirección de Inspección puso manos a la obra. Un detallado documento, a la firma de Antonio Delgado Sánchez, director de la mencionada entidad, da cuenta de varias verificaciones efectuadas desde el 24 de abril al 8 de mayo, durante las cuales llegaron a la conclusión “de la veracidad de los planteamientos emitidos por la población”. Deficientes condiciones higiénico-sa-

nitarias, suciedad acumulada, productos desprotegidos, atentando contra la inocuidad de los alimentos, precios no visibles fueron algunas de las violaciones por las que aplicaron 21 decretos de diferentes tipos a trabajadores por cuenta propia y estatales y a directivos, además de recomendar darles solución inmediata a las causas de tan preocupantes situaciones. Ojalá estas indicaciones no caigan en saco roto, ni tengan el “fijador” de otras tantas cosas que se hacen un día y los demás no. Agradecemos a la Dirección de Inspección por su pronta respuesta y acciones.

### ¡PADRINO, QUÍTAME LA SAL DE ENCIMA!

La explicación veraz y objetiva hace falta. Alguien debe ofrecer información precisa sobre la asignación de sal en la

canasta familiar y su escasez más allá. En un país rodeado de mar, o sea, de agua salada, cuesta entender que este producto sea tan exiguo “por la libreta”, tan ausente en mercados estatales, y tan caro en el comercio informal e ilegal donde sí aparece. ¿Quién sabrá?

### SANAR Y CUIDAR COMO PREMISAS

Nereida González Iturria nos hace llegar una nota de agradecimiento al personal médico de la sala de cirugía y de la consulta de dermatología del hospital oncológico María Curie. Nuestra lectora recibió de esos profesionales, particularmente de los doctores Mérida Jiménez Lama, Julio Peláez Moya y Sandro Bentor Garay, así como del equipo de enfermería, un trato esmerado en medio de un proceso médico que puso en alarma a

su familia. Una vez más, nos complace publicar estos mensajes en los que se gratifica la obra de un colectivo dedicado a sanar y cuidar aun en medio de los más complicados escenarios.

### SOBRE LA VENTA DE GAS LICUADO

Con motivo de la falta de gas licuado en la provincia la dirección de la Base de Depósito informa que recogerán anticipadamente las tarjetas en los horarios de atención para entregar en ese mismo orden el combustible cuando haya disponibilidad. Para este trámite emitirán un comprobante foliado como constancia de la entrega del documento en el punto de venta y se expenderán los cilindros según la cantidad en existencia en cada jornada.



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL  
DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA  
Fundado el 12 de enero de 1959

Directora: Daicar Saladrigas González  
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres  
Jefa de Información: Carmen L. Hernández Loredo  
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

Redacción: Cisneros No. 306  
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432  
Correo electrónico: direccion@adelante.cu  
Impreso: Empresa de Periódicos UEB Gráfica de Villa Clara

Búscanos como  
Periódico Adelante en



adelante.cu



# Renova en transición energética mirando el futuro

POR ENRIQUE ATIÉNZAR RIVERO. FOTO: CORTESÍA DE RENOVA

Para Oscar Domenech de sus 56 años, los que acumula con experiencias en el campo de las fuentes renovables de energía, lo motivan a no desaprovechar las potencialidades del Sol, "lujo, según sus palabras, que no podemos permitirnos", además del ahorro energético por el impacto ambiental en Cuba, con una posición geográfica privilegiada en la radiación de luz y en menor intensidad en otras regiones del planeta.

Cuba, desde diversos escenarios: empresas eléctricas, de recursos hidráulicos e instituciones estatales apuestan como un hecho inaplazable apelar a la ejecución de emplazamientos de parques fotovoltaicos y eólicos.

Ello todavía en ciernes, pero en el 2030 debe alcanzar el 29% de electricidad, con el uso de fuentes renovables de energía para reemplazar combustibles fósiles, como el carbón y el petróleo.

Sin equívocos para favorecer un desarrollo sostenible y mejorar la calidad de vida en Cuba, el 4 de noviembre del 2021, nació en Camagüey la primera mediana empresa de propiedad privada dedicada al avance tecnológico, la producción de energía ilimitada y el progreso automatizado de sistemas, redes de datos y comunicaciones, proponiéndole mejorar la eficiencia energética y generar, en todos los sectores, desde el hogar hasta los más recónditos lugares.

## UNA MIRADA POR DENTRO DE SUS RESULTADOS

El ejemplo comienza por casa, ubicada en la barriada de La Vigía, Renova, con 36 trabajadores es totalmente sustentable desde el punto de vista energético.

«Hoy contamos con una instalación de 54 paneles solares que generan un máximo de 29,88 kiloWatts por hora, en dependencia de la radiación solar recibida, lo que permite mantener su funcionamiento de forma ininterrumpida durante todo el año», aseguró Domenech.

Al cierre del mes de abril del 2024 se acumulan 155.4 kW instalados de los que 17.82 kW corresponden al segmento de personas naturales con 6 instalaciones; 52,01 kWp en las nuevas formas de gestión no estatal en 8 instalaciones y 85,56 kWp en empresas estatales con 11 instalaciones, resultados en el que se aprecia un crecimiento del 252 por ciento contra igual periodo del año precedente.

A este resultado se suman nuevas empresas del territorio Transporte Turístico Transtur Camagüey con un sistema de 25,92 kW, la Agroindustrial de Granos Ruta Invasora con dos de 6,48 kW; Logística Azumat con 3,2 kW; la Oficina del Historiador de la Ciudad, la cual incrementa la capacidad de generación al sumar 9.81 kW en su edificio sede y 6.48



kW en un sistema que atiende Ediciones Príncipe y el parque Coppelia.

Personal calificado de Renova terminó recientemente la instalación de dos sistemas fotovoltaicos en Cayo Guillermo, soporte para la recién celebrada Feria Internacional del Turismo 2024, en Ciego de Ávila.

Actúan en la terminación de la instalación de un sistema de 12 kW en la Empresa Agroindustrial de Granos Ruta Invasora de Vertientes y de un sistema de 6 kW en los almacenes del Proyecto

de Desarrollo Local Comercializadora Moderna.

«En Ciego de Ávila instalamos un sistema de respaldo para el nodo de la Universidad Agraria Máximo Gómez y un sistema fotovoltaico de respaldo para la sede de Azumat en esa provincia, ubicada en el municipio Ciro Redondo», sostuvo Domenech. Los trabajos de esa entidad, perteneciente al Grupo AzCuba corresponden a un proyecto de alcance nacional con instalación de 11 sistemas.

Laboran además, en la preparación de desarrollos técnicos para la instalación de cuatro sistemas de inyección para la carga de vehículos eléctricos de Emprestur Camagüey y Holguín, además de un proyecto de varios cientos de kilowatts para la fábrica de tejas infinitas.

Donde menos usted imagina las diestras manos de estos trabajadores se expanden en el rescate de los sistemas de alumbrado de áreas públicas y parques, de la Plaza de los Trabajadores, el rescate de la iluminación de la Casa Natal de Ignacio Agramonte, por citar algunos en ese entorno ciudadano.

De nada valdría la colaboración de Renova en la transición energética si no contaran con una sólida cartera de proveedores internacionales y contratados a través de siete entidades importadoras-exportadoras cubanas, manteniendo relaciones comerciales que superan los 300 clientes en el país.



## Convocan al Premio de Investigación Histórica Jorge Enrique Mendoza

POR YANETSY LEÓN GONZÁLEZ

La Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey (OHCC) retoma el Premio de Investigación Histórica Jorge Enrique Mendoza. Hasta el 30 de septiembre próximo admitirán una obra por autor, con la peculiaridad de que no tendrá que ser impresa, se entregará solo en formato digital.

Con carácter bienal, y tras varios años de inactividad, la octava edición se desarrollará en noviembre de 2024.

Las obras deben consistir en estudios sobre la historia de Camagüey. Serán inéditas aunque considerarán como tal aquellas que hayan sido publicadas en no más de la mitad, pero eso debe aclararse en un documento anexo, precisa la información enviada a Adelante.

Los autores aplicarán con 120 cuartillas como máximo, a tamaño carta, letra Arial 12, a espacio y medio, márgenes 2.5 cm por todos los lados, y sin descontar la bibliografía, los anexos y las ilustraciones.

Admitirán una obra por autor. Descartarán los textos en proceso de edición, galardonados o pendientes de fallo de algún premio nacional o internacional. Competirán con seudónimo por el premio único e indivisible de 10 000 pesos y diploma acreditativo.

El plazo de admisión vencerá el 30 de septiembre de 2024, en la Subdirección de Investigaciones de la OHCC, localizada en la calle Avellaneda No. 63 entre General Gómez y Castellanos, en la ciudad de Camagüey.

Para más información puede dirigirse a Lic. Francisco Almeida Peña, Subdirector de Investigaciones de la OHCC, marcar al móvil corporativo (+53) 52120077 o escribir a la dirección electrónica francisco.almeida@ohcc.co.cu

El fallo se hará en acto público el 2 de noviembre, día del nacimiento de Jorge Enrique Mendoza, destacado maestro y combatiente revolucionario. La OHCC rinde homenaje a su memoria con este concurso creado en el año 1999

## Distribuyen suplemento nutricional de donación

POR DANNYS HERNÁNDEZ DE LUACES (RADIO CADENA AGRAMONTE)

Para combatir la anemia y otros padecimientos en niños menores de un año, inició en el municipio de Camagüey la entrega de micronutrientes en polvo. Estos suplementos, que contienen fumarato ferroso, vitamina C, vitamina A y ácido fólico, fueron donados por el Programa Mundial de Alimentos.

Nurys Vázquez Rodríguez, especialista de primer grado en Higiene y Epidemiología del Centro Provincial de Higiene y Epidemiología, explicó que el producto se presenta en cajas con 30 sobres de un gramo cada uno y las madres recibirán dos cajas para administrar el suplemento a sus hijos durante 60 días consecutivos. Añadió que, tras un descanso de cuatro meses, se iniciará un nuevo ciclo con MNP 4, que también incluye el micronutriente zinc.

La distribución inició por los consultorios 16 y 17 del policlínico Rodolfo Ramírez Esquivel, ubicado en la capital provincial, allí las madres fueron instruidas por especialistas sobre la correcta administración a cerca de 3 000 niños en edades comprendidas entre seis meses y 11 meses con 29 días.

Vázquez Rodríguez recalcó la importancia de una adecuada higiene, instando a lavarse las manos antes de manipular el sobre, para posteriormente, mezclar el contenido con dos cucharadas de alimento sólido, evitando que este sea líquido o esté caliente.

Respecto a las reacciones adversas, la nutricionista señaló que es posible que se manifieste diarrea en los primeros días tras la administración. En caso de prolongarse, es esencial consultar a un médico para obtener una evaluación adecuada.

Claudia Cannet Aguilar y Marien Rodríguez Gutiérrez, madres camagüeyanas que han recibido el producto, manifestaron su agradecimiento por la distribución gratuita de los suplementos nutricionales. Ambas reconocen la importancia de estos en el desarrollo infantil y valoran la iniciativa que apoya la salud de sus hijos.

Desde 2008, los suplementos nutricionales se han distribuido en las provincias de la región oriental de Cuba, recientemente esta iniciativa se amplió a Camagüey, contando con el apoyo del Ministerio de Salud.

# La luz de la Revolución en Céspedes

POR CARMEN LUISA HERNÁNDEZ LOREDO

Cuando llega visita a la casa se sacan siempre las mejores galas, y en Carlos Manuel de Céspedes no hubo excepciones. Ante la presencia del primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y su secretario de organización, Roberto Morales Ojeda parecía que la dinámica diaria no tuviera por estos días una variable tan agotadora como estresante: los apagones.

En intercambio con la población el Presidente cubano comentó que “responden a una complicada situación con plantas que estaban paralizadas por mantenimiento programado, como parte de la estrategia para garantizar el verano con mínimas afectaciones, a lo que se sumó las roturas de plantas, lo que incrementó el déficit, agravado por el aumento en la demanda máxima producto de las altas temperaturas.

“El concepto de economía de guerra hay que tenerlo claro, y se aplica a este y a todos los asuntos medulares que vivimos hoy. En las últimas horas el gobierno de Estados Unidos quitó a Cuba de la lista de países que no cooperan con el antiterrorismo pero la mantiene en la de países patrocinadores del terrorismo, por tanto las sanciones desde el punto de vista financiero y bancario continúan, no ha habido flexibilidad alguna en su política de hostigamiento. Por tanto, hay que tomar decisiones oportunas y centralizadas porque los pocos recursos debemos ponerlos en las prioridades y para ello hay que hacer análisis diarios de cada problema y de su solución”.

En el encuentro resumen de la visita al municipio Carlos Manuel de Céspedes, la cuarta que hace en el año a la provincia, el mandatario se interesó por el cumplimiento de las áreas que hay que sembrar para garantizar el programa de autoabastecimiento territorial y tributar a la soberanía alimentaria.

Preguntó por los autoconsumos con vinculación a centros de trabajo, campesinos y cooperativas, además de las dedicadas a la agricultura urbana y suburbana.

Conoció que no hay deudas con la entrega de la canasta familiar normada y en estos momentos esperan los productos de la del actual mes, que en su mayoría se encuentran ya en el puerto de Nuevitás. Con respecto a los precios especulativos y abusivos insistió en brindarles una atención especial directamente con quienes producen y comercializan productos.

El mandatario se preocupó por las dificultades en el abasto de agua en zonas del municipio, como los consejos populares Céspedes y Magarabomba, y en la provincia, así como por la marcha del proceso de bancarización.

Sobre este particular Díaz-Canel insistió en que no todos los establecimientos tienen los mecanismos de pago para el desarrollo del comercio electrónico y están violando lo establecido.

El Secretario de Organización del Comité Central acotó que la implementación de la bancarización ayuda a la estabilidad macroeconómica, de ahí la



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

prioridad del tema y la preocupación por el buen funcionamiento del grupo rector en el municipio, lo que impacta en la implementación de las cajas extra, los canales de pago electrónicos, los depósitos diarios de efectivo, el cobro de multas, el pago de impuestos y la transformación digital del territorio.

Morales Ojeda remarcó el rol protagónico del Partido Comunista en cada proceso, “si de algo estamos seguros es de la confianza del pueblo en la organización”, pero más allá del componente ideológico y movilizador tiene que estar en el centro de todo y poner a la juventud como prioridad.

Federico Hernández Hernández, primer secretario del Partido en Camagüey, señaló que en la estrategia de trabajo de la provincia resalta la exigencia del trabajo y de las responsabilidades individuales en cada tarea con la sensibilidad que demanda, “la Revolución es una obra social y como tal tenemos que defenderla”, sentenció.

La comitiva, acompañada por las principales autoridades de la provincia, visitó en Carlos Manuel de Céspedes una casa de cultivo protegido, perteneciente a la Empresa Agroindustrial República Dominicana.

El sistema, que incluye 16 casas con tecnología israelita y más de 20 años de explotación, está dedicada al cultivo de tomate, ají pimiento, cebolla, pepino, habichuela, remolacha, lechuga.

En el lugar han llegado a cultivar hasta siete toneladas de tomate de una sola casa y en cada uno gestionan 1 175 plantas.

En el presente calendario, se organizaron colectivos laborales y diversificaron producciones, así lograron revertir las pérdidas acumuladas desde el 2022 y ya tienen utilidades por más de 40 millones de pesos con un salario promedio de 8 000. “Este es un resultado alentador, que demuestra que la transformación es posible y que sí se puede producir y revertir las insatisfacciones de la población en la oferta y su precio”, aseguró el Presidente.

El primer secretario del Comité Central del PCC intercambió con los presentes acerca de la estabilidad de la fuerza laboral y su atención; además, enfatizó en la necesidad de mejorar las condiciones de trabajo y de vida de los obreros.

En el policlínico Teniente Tomás Rojas en Carlos Manuel de Céspedes, recorrieron la consulta externa, la terapia intensiva, el área de descanso de los médicos y las consultas polivalentes.

Dialogó con trabajadores y pacientes sobre el estado del inmueble y la calidad de los servicios, preguntó sobre el programa materno-infantil y las consultas especializadas.

La población estimada que atiende la institución, creada en el 2004 y recientemente rehabilitada, es de más de 22 000 personas que pueden recibir servicios de análisis clínico, Rayos X, cuidados intensivos y diversas especialidades sin salir de su demarcación. También cuentan con 27 consultorios médicos de la familia y un centro de rehabilitación.

Con el sol sobre los hombros andaba Jorge Luis Barrocal Navarro, hecho un puntico en la distancia, en su tractor. Según contó Rosa Cervantes García, su esposa, la escena es cotidiana porque atender

todos los cultivos lleva tiempo y trabajo, más para solo cuatro personas.

Sacarlo del campo costó trabajo, no tanto como sacarle las palabras mientras escudriñaba dónde colocar las manos desnudas que solas señalaban los cultivos logrados en terrenos que hasta hace ocho meses estaban infectados de marabú.

Este guajiro rellollo asegura que todas las producciones van para el consejo popular Piedrecitas, la escuela, el círculo infantil, los hogares maternos y de ancianos, y el Sistema de Atención a la Familia.

Miguel Díaz-Canel en una de las áreas de cultivo de la finca agroecológica El Tamarindo, perteneciente a un proyecto de desarrollo local (PDL), conoció que de las 27 hectáreas en desarrollo hay 17 en fomento de cultivos varios como el plátano, el maíz, el ñame y la calabaza.

Luis Alberto Agüero Berrocal, sobrino de Jorge, asegura que la aspiración del PDL es llegar a la totalidad de las áreas con policultivos sostenidos con técnicas agroecológicas, además de gestionar un módulo pecuario, cría de alevines, dos casas de tapados, y de 1 000 gallinas semirústicas, así como a plantas de guayaba, aguacate y mango.



Los visitantes pudieron constatar el proceso de siembra de más de 2 000 vitroplantas de plátano Censa, la variedad más resistente en el país, que se logra en la biofábrica de Camagüey.

La aplicación de la ciencia no es asunto casual, pues Luis Alberto antes de usar el sombrero de alas que hoy lo identifica andaba por los laboratorios del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología como investigador de la vacuna contra el cáncer de próstata.

Perteneciente a la Cooperativa de Créditos y Servicios Víctor Rodríguez Vázquez, en la finca reciben apoyo de fuerza laboral en jornadas de trabajo voluntario y cambio de labor.

El Presidente de la República intercambió sobre el balance de gastos e ingresos, la cantidad de tierra que atiende cada trabajador, el rendimiento de las producciones y el uso de la innovación en el desarrollo agrícola.

“Hay que multiplicar ejemplos como este en cada comunidad. Con un pequeño colectivo demuestran lo que se puede hacer con voluntad, inteligencia, trabajo y compromiso”.

Aunque no faltaron señalamientos y recomendaciones para el mejor hacer en Carlos Manuel de Céspedes los camagüeyanos demostraron la obra que se levanta a diario, incluso en estos días que el escaso tiempo con fluido eléctrico limita el quehacer. La verdad sea dicha, la luz de la Revolución no se genera en una central térmica sino en su gente, la que vence los avatares cotidianos, trabaja y produce.



FOTOS: CARMEN LUISA HERNÁNDEZ LOREDO

# Guillermo Villavicencio, escritor con camisa de guajiro

POR YANETSY LEÓN GONZÁLEZ. FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Mientras ordeña las vacas, Guillermo Villavicencio Flores escribe sus libros. Eso pasa en las madrugadas, cuando nadie lo ve ni lo escucha. Aprovecha para cantar, como si fuera un repentista, todo aquello que se le ocurre. Con el tarareo silvestre aplica su primera norma de redacción. Entre rimas une las palabras y da forma a las ideas. El apicultor y pequeño agricultor no era un hombre de campo, aunque nació con la imaginación perfumada por historias en ambientes naturales.

Llega con "Olor a Guardarraya". Es el título de uno de sus libros y el de su peña itinerante que orbita, fundamentalmente, en las cercanías de la finca El Asiento, también nombrada Finca Encantada, allá en Monte Grande, un pueblo de Santa Cruz del Sur. Junto a Blanca Nieve Cabrera Novoa, lideresa campesina y narradora oral, impulsa un proyecto comunitario.

Villavicencio ha publicado con Ácana, además, *El gallinero insólito* y los minilibros *Araña Nena* y *Gato Tirano* y *Ratón Ladronzuelo*. Tiene a punto de salir dos textos, uno con esa editorial, y otro con el Sello El Lugareño, de la Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey.

Adelante conversó con este autor de literatura infantil, miembro de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba. Durante la entrevista se declaró un lector de nuestro periódico, de las personas que recorta y conserva cuanto le interesa. Eso hizo con un trabajo sobre el machismo por la sintonía con su libro inédito de décimas *La mujer que me habita*, presentado en un evento de permacultura.

**—Es un escritor diferente. Aparece en la Feria del Libro y después casi no se deja ver. ¿Cómo organiza su tiempo para dejar la finca atrás por unos días?**

—Puedo dejar la finca atrás porque tengo una familia que es un equipo en el que la mujer va adelante o al lado. Allá, en este momento están mi esposa, mi hijo, mi cuñado. Nunca quisimos dividirla. Cuando vinieron todas esas leyes: la 23, la 24, la 259, la 300... nosotros fuimos el expediente número uno en solicitar más extensión de tierra para abrirnos el diapasón de finca forestal con una mirada ambiental, de hacer un movimiento de protección de árboles, conservación de especies en peligro de extinción. Cada cual cogió su certificado y representa una función, pero todo se une a El Asiento y sigue siendo una cooperativa familiar. Mi cuñado atiende la agricultura con un grupo de hombres de la zona. Mi esposa representa el área pecuaria, anda con los movimientos de rebaño, altas, bajas, muertes, la documentación, antes ordeñaba. Ahora soy el que ordeño y represento la apicultura. Así nos distribuimos, pero todo fluye a la zona cero. La zona cero es el hogar y ahí dentro brotan estas ideas.

**—Un ordeñador se levanta cuando todavía no ha cantado el gallo, pero usted además lleva el manejo de las abejas. ¿En qué momento escribe?**

—Yo hago mi obra cantando. Tarareo. No tengo buena voz. No sé cantar. La Dama de la Tonada me dijo "usted sí sabe cantar, lo que necesita es que yo le de clases de música". Si estoy ordeñando y me viene una décima, una tonada, una poesía o una historia en verso, pues me pongo a cantar. Utilizo mucho las cláusulas rítmicas. Al reiterar se me queda, luego lo escribo en un papel. Así hago mis obras y van para una cajita a reposar.

"Claro, cuando más hago, tanto décima humorística como cuentos rimados, es a la hora que estoy ordeñando, en la madrugada. Empiezo a decir la décima, cantando. Como nadie me escucha, nadie se ríe de mí por si soy malo o desafinado. Tengo la idea, memorizo y voy para el papelito. A veces me molesto porque me pongo a hacer otras y lo olvido".

**—Tiene por salir Murmullos de Camagua, con el Sello El Lugareño. ¿Cuál es el otro?**

—Daniel cuenta que... Daniel es el hijo de mi cuñado. Yo veía la forma en que interactuaba con los abuelos, cómo los llamaba: Cachirulo, Cacatúa, Yayo,

Pipa. A mi madre la nombraba Sorda porque no sabía decir Zoila. A Alejandro le decía Tata. Vi ahí un libro bello de cualquier familia. Entonces empecé a observar otras cosas, en el caso de la madre, por un conflicto con ella e hice la segunda parte que se llama *La mentira*, que es donde el niño enfrenta de alguna forma a los padres. Daniel cuestiona: ¿Por qué el castigo si ese hablar alto lo aprendí de ti? ¿Por qué me castigan si me dormí dentro de una carretilla, si papá se quedaba dormido fuera de casa?

**—Está cuestionando toda una tradición de comportamiento...**

—Sí, habla de los eructos, la mala palabra, los gritos, los sustos que los niños nos suelen dar, mil cosas, pero eso parte de nosotros, porque ellos nos están mirando a nosotros. Les pedí permiso porque el texto me pedía más para abrirlo a la gente. Te voy a dar la curiosidad. Ese es mi primer libro, y sin embargo no ha salido. Llevo cinco publicados, y ese fue el primero, que hoy está en Ácana, por suerte, ya con las ilustraciones. Ojalá entren los insumos.

**—El lugar donde vive está lleno de imágenes. Tener esa memoria selectiva, elegir dentro de tanto tampoco es fácil. No conozco la Finca Encantada pero por lo que me cuenta, la imagino un paraíso...**

—Aunque ahora el clima nos está pasando una mala jugada, por la sequía. No existe la primavera, digamos, lo que tenemos es un llantico. Se seca rápido el río o se produce una sequía extrema. El río que atraviesa la finca se llama El Macho y desemboca en Canabo, que cruza por el fondo. La tradición de proteger fundamentalmente las aves allí no viene de mí, sino desde 1916. A raíz de que cojo esos terrenos ociosos y comienzo a poblarlos de árboles, viene retornando la fauna asociada y ávida de un lugar donde nadie la moleste. Empecé quizá con 10 tipos de aves, ahora hay un mundo que ya anidan.

**—Es decir, que usted está creando un área protegida personal...**

—Aunque el Cítma me dijo hace poco que iban a darme un premio, no tengo un apoyo determinado. Eso salió de la familia. Nos enterábamos que en tal lado había tal especie, nos montábamos en Yutong y allí mismo traíamos las matas que queríamos.

"En la finca de Liliana en Jimaguayú, la muchacha del proyecto para personas celiacas y al que dono la miel que consumen, coincidimos con un mexicano y le dije que en mi casa tenía el bonete yucateco, la jacarata, que es el árbol de la frutabomba. Soy un coleccionista de árboles con el fin de conservar.

"Otro día estoy almorzando y cuando miro afuera veo un chino, de Laos, de treinta y pico de años, que estaba pasando un posgrado en la universidad. Desde que entró, en una cerca, preguntó: ¿y para qué usted quiere eso? Aquí se le dice papa santa, yo sé que es una cucurbitácea del sudeste asiático. Sí, pero ¿qué usted hace con eso? Bueno, lo utilizamos en refresco, como batido; cuando bota la flor que está tierno lo comemos como ensalada. Sin embargo, lo único que no hacíamos es para lo que ellos lo utilizan. Lo cosechan y comen la hoja como ensalada o con carne por su gran fijación de hierro.

"He tenido la oportunidad con mi esposa de participar en eventos internacionales de agroecología. Llevé uno del alimento en pequeños espacios. Andamos locos buscando la comida y la tenemos cerca. El ñame tiene poder cicatrizante, dura de seis a ocho meses, ya cuando lo sacas, tirado ahí, es una comida sabrosa con propiedades para todo, para los huesos, lo podemos comer en sustitución del arroz. Este año regalé ñame como un caballo.

"Yo no quemó nada. Cojo todos los desechos, palitos, ramitas, y hago los nidos. Le hecho un 60 % de esa materia orgánica por descomponerse, un 30 % de materia orgánica descompuesta y un 10 % arriba de tierra vegetal y ahí pongo la semilla. El ñame nace con la primavera, pero si siembro en enero con la lluvia asistida nace en febrero. En el batey mío hay personas que están pasando necesidad, sin embargo en su bosque está el ñame volador, que eso es una papa. Está ahí pero nadie lo come.



"Hablamos en el Casino Campestre. Ahí podría sembrarse cúrcuma. Cuando viene la primavera, hace como la mariposa, un follaje bonito, después se muere, la sacaste, la volviste a sembrar, y la gente come. ¿Por qué no la ponemos a las comidas si es buenísima; o el sagú para hacer una natilla?"

**—Ese es el famoso policultivo...**

—En permacultura le decimos un diseño de vida. Aprovechar el espacio que tienes en tu entorno, que no veas en ello un problema, sino una solución. Para las calabazas utilizo el mismo ñame para que sus cuerdas no permitan que la calabaza trepe. En las matas de acerola, que hay muchas, se puede sembrar calabaza. El pepino es igual.

"La permacultura debería darse a conocer más. La impulsa la Fundación Núñez Jiménez y hay una red de permacultores, pero no ha salido con fuerza. Somos algunos del campo, aunque es para la ciudad, para pequeños espacios. En una maceta puedes tener una mata de ají, ahorras y es más cómodo".

**—Eso está bien claro y enseñado en su familia más cercana, en sus hijos ya lo cultiva, pero cómo transmitirlo a los propios niños de su batey.**

—Yo no planifico peña. Desde aquí me dicen que no reporto nada. En primera porque me exigieron que volviera a mostrar el proyecto, ¿por qué tengo que enseñarlo otra vez para que me lo aprueben? Mi peña se mueve conmigo. Cojo la mochila y donde hay una escuela rural, un batey que me interese, ahí me quedo. Digo "arriba, niños, que traigo libros y vamos a hacer la peña Olor a guardarraya", y hablo de todos estos temas, de que sí es posible un proyecto de vida en el campo, con la intención de que los pequeños y esa juventud se queden. Mi suegro murió casi con 99 años, fuerte, leía sin espejuelos. Queda la cuarta generación, la quinta, y la sexta está dando sus primeros pasos. Estamos hablando de un problema grave porque no hay población en el campo para responder a las necesidades de la ciudad. Yo era de la ciudad y estoy en el campo.

**—¿De Camagüey?**

—Sí, soy nativo de aquí. No sabía nada cuando cogí por primera vez las tetas de la vaca. El dolor en la muñeca era...

**—¿Y qué fue lo que estudió?**

—Economía. Soy fundador de Planta Mecánica, en la función comercial. Sacaba las mercancías de los barcos, dirigía los almacenes. Ahí conocí a mi esposa que era campesina. Llega el Período Especial, teníamos el niño mayor, de un año y medio, estaba dando una perreta por leche y le dije: mira, yo no sé nada de ganadería, me encanta la vida del campo, mañana pedimos la baja. Mi madre se puso...

"Yo me nutro de todo, de las imágenes. Ahora te estoy mirando, quizás el día de mañana escribo: la periodista que sonreía cuando me entrevistaba y recreo rápido la historia. A la hora de ir al público con un micrófono, no me gusta leer, prefiero aprenderme las cosas. Ese es el mundo de este escritor. No soy un escritor típico".

# Una mañana indescriptible

FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ



**D**ecía Víctor Hugo, el francés, que resultaba adorable cuando la gracia se combinaba con las arrugas: "Hay un amanecer indescriptible en la vejez feliz". Así, indescriptible y feliz, fue la apertura de la exposición Otra bella cubana, de Luisa Morell Cabrera.

Llegó Nazario Salazar y se puso a dibujar. Nunca lo había visto con esa espontaneidad, con las ganas de mostrar en público ese acto íntimo en el que hace brotar de la cartulina un vuelo de libélula. Es un privilegio, un deleite.

Al rato estaba Eneida Sosa Cardoso dispuesta a cantar a capela, porque ya le había fallado un guitarrista. Habló con un amigo y este venía camino de Minas. A él le gusta acompañarla, y a ella le encanta cómo él le adivina la canción. Ese amigo es el poeta Héctor Peláez. Y llegó.

Nos faltaba el escritor Jesús Zamora a quien le habían encargado algo que sabe hacer muy bien: dar el abrazo a un artista a través de la poesía. Sus versos a la invitada eran una sorpresa publicada como una postal. De eso nada más sabían Alejandro Bonnet Piñón, porque la diseñó; y Omar Carménates, el hijo de Luisa, porque la imprimió junto al modesto catálogo. También llegó impulsado por su mamá, María Antonia, una mujer grandiosa.

Completo el elenco, comenzamos para un público especial como las abuelitas del círculo Alegrías de vivir, con quienes Luisa desarrolla una peña literaria cada mes. También especial es el colectivo del periódico que desde el 2005 convirtió el área de entrada al inmueble en el espacio galerístico Nicolás Guillén.

Las aperturas de exposiciones nos entusiasman siempre, pero este año desde enero, cuando Adelante cumplió 65, ya no imaginamos una inauguración que no sea como una peña familiar. Para ese potencial solo podía tener ojos Nazario, el artista con que recibimos en nuestra galería el 2024. Aquella mañana se apareció Zamora con su poema de abrazo a Nazario y al periódico al mismo tiempo. Nos cantó Antonio Batista Sánchez.

Ahora, con la muestra de Luisa Morell Cabrera, nos acabamos de convencer de la peña. Ni siquiera la hemos nombrado ni hemos fijado la frecuencia, pero aspiramos a que cada edición sea una fiesta de la creatividad, de oportunidades, participación social, detalles para la calidad de vida y el bienestar.



## DE LA EXPO OTRA BELLA CUBANA

Dentro de unos meses, Luisa Morell Cabrera cumplirá 87 años. Es una mujer sorprendente, con una vida llena de matices y de hazañas.



Se ha preocupado por su formación, tanto que aún está pendiente de cursos y talleres porque anda como una modesta aprendiz.

Hace poco presentó una ponencia sobre un proyecto con embarazadas, a quienes en Najasa enseñó a bordar y a hacer la canastilla.

Nació en la ciudad de Camagüey el 22 de agosto de 1937 pero se identifica como una najasense. Llegó a aquel territorio como alfabetizadora y durante muchos años radicó allá.

Diseñadora gráfica de oficio, promotora cultural y escritora de testimonios. Su investigación sobre la historia del circo en Camagüey fue uno de los primeros libros publicados por la Editorial Ácana.

Hace un tiempo ella asomó en el periódico Adelante como anfitriona de la peña literaria No hay hoy sin ayer, con un círculo de abuelos en la calle Alegría, de la ciudad.

En aquella edición publicamos su fotografía de 1958, donde lleva el uniforme de luchadora de la clandestinidad, porque perteneció a la célula Noel Fernández.

Luisa suele ponerse retos, por ejemplo, durante la pandemia de COVID-19 incursionó en la caricatura. También hace artesanía con materiales reciclados.

Como andamos bajo el signo del Día de Las Madres, la invitamos a nuestro espacio galerístico para mostrar otra de sus maneras creativas.

Otra bella cubana titulamos la exposición de retratos, hechos con tempera y acuarela sobre cartulina y otros elementos. Entre las piezas seleccionadas están los primeros rostros que se atrevió a pintar. Hay siluetas de mujer. Todas fueron realizadas en el 2023.

Madre de dos hijos, abuela de cuatro nietos y bisabuela de cuatro niños.

Agradecemos su gentileza para con el periódico al permitir este abrazo a la ejemplaridad de su vida, a la grandeza de su obra.

Ella encarna lo que atribuyó a otras mujeres en el título de una de las series representadas en este conjunto. Porque Luisa Morell Cabrera también es una flor para amar, una estrella para mirar y un corazón para resistir.

A CARGO DE YANETSY LEÓN GONZÁLEZ

## Solo el amor convierte en milagro el barro

POR YAMNEVYS CUELLAR PÉREZ

**A** sí sentencia Silvio Rodríguez inspirado en los versos de José Martí, y es también la máxima que rige la labor de los proyectos presentados en el XXVI Concurso Iniciativas Culturales Comunitarias, donde se busca la transformación de la comunidad desde el amor y el arte, que son una misma cosa.

En la reunión participaron 27 iniciativas de las tres regiones del país, de ellas 11 fueron finalistas, relacionadas no solo con manifestaciones artísticas, sino también con el medioambiente y con otras temáticas sociales. Diseños en los que prevalecen la inclusión, la diversidad etaria, y la equidad, lo que contribuye a la resolución de algunas problemáticas y la satisfacción de necesidades espirituales dentro de la comunidad, afirmó la especialista María Eugenia Brito Fitz, presidenta del jurado.

La comisión evaluadora expuso sus consideraciones sobre los materiales concursantes según el modelo de gestión, el equilibrio y la sostenibilidad, las estrategias de comunicación, los beneficiarios de los planes, el diagnóstico social, los presupuestos actualizados, entre otros aspectos. Resultaron destacadas la iniciativas Herederos del Changüí y Los saberes de mi tierra, y como relevante el Proyecto de Desarrollo Local Comunitario Sociocultural El Espigón, de la provincia de Villa Clara.

"Transformamos un área del litoral de Caibarién convertida en un macro vertedero en un proyecto donde convergen varias actividades involucradas con el rescate de valores históricos, la producción de alimentos y el desarrollo local", comentó Ariel Luis Méndez Hernández, gestor del Espigón.

María Teresa Caballero, Dra. en Ciencias Sociológicas y socia del Centro de Intercambio y Referencia Iniciativa Comunitaria (Cieric), resumió como aristas esenciales de esta edición el concepto de priorizar el arte como un mecanismo de movilización de masas, además del carácter inclusivo y la importancia de la identidad, también destacó la percepción de la cultura en su más amplia acepción y como potencial para el desarrollo local.

Los participantes a través de dinámicas grupales pudieron referirse a sus preocupaciones, como la necesidad del apoyo de especialistas para nutrirse de la teoría y la metodología. También señalaron oportuno la implicación de las universidades y de los medios de comunicación masiva, y recalcaron la importancia de contar con el acompañamiento de las instituciones pertinentes para echar a andar y mantener sus propuestas.

## Breves

La especialidad de ballet de la Academia de las Artes Vicentina de la Torre convoca a una nueva oportunidad para quienes deseen estudiar dicha carrera. El próximo viernes 24 de mayo pueden presentarse a las 8:00 a.m., con ropa adecuada para ejercicios, hembras y varones que estén cursando el 4to. grado para realizar exámenes de ingreso. La entrada de la institución radica en la calle Ignacio Sánchez, entre Joaquín de Agüero y Avenida de los Mártires, reparto La Vigía.

# Albornoz y Elías en podios del Memorial Capablanca

Con una gran actuación de los jugadores de esta provincia cerró el 57 Torneo Internacional de Ajedrez Capablanca in Memoriam, celebrado en el hotel Habana Libre, hasta finales de la pasada semana. En el Grupo Élite, donde se coronó el favorito Gran Maestro (GM) ucraniano Ruslan Ponomarev, nuestro GM Carlos Daniel Albornoz cerró a todo tren para colgarse la medalla de plata.

Después de un inicio incierto, el muchacho del reparto La Rubia, en esta ciudad, logró remontar posiciones hasta concluir con 5.5 unidades tras las diez rondas, solo aventajado por el excampeón mundial Ponomarev (6.5). Clave

en ese desenlace fueron las victorias sobre el actual titular nacional, el avileño Luis Ernesto Quesada, ocupante de la tercera plaza con total de 5 puntos. Con este desempeño Albornoz ya supera los 2610 en su puntaje ELO y pone la vista en la barrera de los 2650, según comentó con este reportero.

La otra noticia agradable fue el bronce obtenido por el maestro Internacional (MI) Jorge Elías en el apartado Abierto, en lo que representó uno de los mejores performances de su joven carrera. El santacruceño se mantuvo invicto durante las diez presentaciones, con saldo de seis victorias y cuatro empa-

tes, válidos para el acumulado de 8 puntos. Hubo que acudir al sistema de desempate para nombrar como campeón al GM Gabriel Flom, de Países Bajos, y subcampeón al GM villaclareño Ermes Espinosa, mientras que Elías anclaba tercero. No obstante, su actuación superó la proyección como décimo preclasificado, sumará puntos a su ELO y sirvió para que completara una norma internacional de Gran Maestro.

Entre los 100 primeros de este amplio grupo también quedaron otros dos representantes de nuestro territorio, la Maestra Internacional Ineymig Hernández y el Maestro FIDE Leduard González, ocupantes



FOTO: FACEBOOK DE DANIEL ALBORNOZ

de los puestos 51 y 55, respectivamente. Cerrada toda la actividad de los diferentes torneos que componen el Memorial,

solo queda una certeza: Camagüey se ha convertido en una plaza de referencia para el ajedrez cubano y regional.



## Tormenta Azul

Luego de completar una importante victoria en la subserie frente a los Cazadores de Artemisa, los Toros de la Llanura regresaron al estadio Cándido González, de esta ciudad, para vivir una tormenta beisbolera con tono azul. Los resultados de esta semana pusieron a los nuestros en aprietos dentro de la clasificación de la 63 Serie Nacional de Béisbol.

Resulta que los Industriales aprovecharon la numerosa asistencia de público en el coloso del Casino Campestre para exponer las debilidades del equipo de casa con dos triunfos consecutivos esta semana. En el primer choque una pésima defensa de tres errores y un bateo inoportuno

malograron el trabajo del abridor Yusmel Velázquez, quien injustamente asumió la derrota con marcador de cinco carreras por tres. Para rescatar en ese duelo el cuadrangular de Leonel Moas Jr y el bateo de 4-4 del novato Marcos Torres.

El suplicio se agudizó el miércoles con una paliza de 19 anotaciones por siete en la que volvió a hacer aguas la defensa con 5 pifias. Ni Mario Marzo ni sus relevos pudieron detener la tanda capitalina, que acumuló 16 imparables, incluyendo bambinazos de Ariel Hechevarría y Yasiel Santoya. Como dato destacable por los nuestros solo quedó el hit 1800 de Yordanis Samón en torneos domésticos.



FOTOS: EDMANUEL SANTOS (COLABORADOR)

Parecía que el jueves se repetiría el panorama, pero Moas Jr. y el relevista Yosmel Garcés juntaron fuerzas para impedirlo. Nuestro jardinero central despachó un cuadrangular de tres carreras en el séptimo episodio para virar la balanza en la pizarra, mientras que el derecho santia-

guero lanzaba el último tercio para asegurar la sonrisa 6-3.

Para nadie es un secreto que los Industriales son el equipo que más emociones (a favor o en contra) mueven en el béisbol nacional, hecho que hace más dolorosa para la afición agramontina esta recaída. Ya vaticinábamos que se vendrían desafíos muy complejos para la tropa de Marino Luis tras las salidas de sus cuatro principales lanzadores, pero lo que no esperábamos era que se desestabilizaran los demás parámetros de juego.

Este fin de semana los Toros tendrán la oportunidad de darle remontar el duelo ante los felinos y mantenerse a la delantera, pues hasta hora el inventario de 28 y 22 les permite anclar quintos en la tabla de posiciones, pero no pueden permitirse rachas negativas en un torneo tan cerrado.



### En la esquina

#### BRONCE DE SILINDA

La discóbola esmeraldense Silinda Morales consiguió esta semana la medalla de bronce del Campeonato Iberoamericano de Atletismo de Cuiabá, en Brasil. Su disparo de 57.91 metros solo alcanzó para subir al último escalón del podio y quedó lejos de los 64.50 metros de tope clasificatorio para los Juegos Olímpicos de París 2024. El otro camagüeyano en competencia, Maikel Vidal, se ubicó en el quinto puesto de la prueba de salto de longitud con estirón de 7.73 metros. El botín de Cuba en este Iberoamericano se completó con una presea de plata y otras dos de bronce.

#### HERÍN QUEDÓ A LAS PUERTAS DE PARÍS

A un paso de clasificar a los Juegos Olímpicos de París 2024 quedó la luchadora camagüeyana Laura Herín, quien perdiera esta semana en cuartos de final del certamen clasificatorio de nivel mundial con sede en Estambul, Turquía. La esmeraldense derrotó en su primera presentación a la azerí Gultakin Shirinova, por superioridad técnica de 18-8, y después por igual vía (10-0) a Veronika Rjabovolova, de Macedonia. En el combate que le daba el boleto a la capital francesa cayó 4-5 ante la húngara Sztalvira Orsos, quien más tarde perdió en semifinales frente a la moldava Mariana Dragutan (2-11) y no la pudo "colar" en la repesca.



# Proteger, preparar, salvar

Se acerca la temporada ciclónica (del 1ro. de junio al 30 de noviembre) y aunque durante todo el año podemos enfrentar otros peligros naturales como incendios, sequía, sismos, los de origen sanitario y tormentas locales severas, sin dudas nuestra condición de país tropical nos obliga a conocer para protegernos frente a los huracanes. La de 2024 ha sido pronosticada como muy activa, con una veintena de organismos tropicales y la probabilidad de que al menos uno toque Cuba. ¿Qué hacer? ¿Cómo prepararnos? Adelante comparte algunas guías útiles para esta y cualquier etapa del calendario.

Los principales elementos peligrosos relacionados con los ciclones son: la marea de tormenta, el oleaje extremo y las inundaciones costeras; también las lluvias torrenciales y las inundaciones en terrenos bajos, así como los vientos intensos y los tornados. Estos pueden ocurrir por separado o en una combinación muy peligrosa.

## FASE INFORMATIVA

- Proteger las viviendas, propiedades, cultivos y animales.
- Resguardar los materiales de construcción que estén a la intemperie.
- Cumplir las disposiciones que orienten las autoridades locales.

## FASE DE ALERTA

- Evacuar hacia terrenos altos los animales domésticos.
- Proteger los alimentos almacenados.
- Hervir el agua de beber o aplicarle productos antibacterianos.
- Retirar materiales de construcción y escombros que puedan ser arrastrados por las aguas.
- Proteger contra fuertes vientos puertas y ventanas.
- Limpiar los tragantes en los techos y desagües.
- Retirar antenas, macetas, jardineras y otros objetos de balcones y azoteas.
- Preparar faroles, velas y linternas, así como agua, medicamentos y algunos alimentos por si falla el suministro eléctrico.
- Tener a mano los números de teléfonos de familiares y de los centros de emergencia.

## FASE DE ALARMA

- Evacuar al recibir la orden, manteniendo la serenidad y la disciplina.
- No cruzar ríos ni arroyos crecidos, no transitar por calles inundadas, ni tocar cables del tendido eléctrico.
- Alejarse de la costa para evitar los efectos del oleaje y las penetraciones del mar.
- Permanecer en la vivienda, escuela o lugar de evacuación y cumplir las orientaciones de las autoridades, hasta el cese de esta fase.

## ETAPA DE RECUPERACIÓN

- Regresar organizadamente a los hogares cuando se den las orientaciones al respecto.
- Cumplir las medidas higiénico-sanitarias recomendadas para la comunidad.
- Mantenerse alejados de los ríos y embalses hasta que hayan cesado por completo las lluvias y el caudal se haya reducido a lo normal.
- Participar en las tareas de recuperación en la comunidad.

La sequía constituye un proceso natural que, agravado, puede conducir a la falta del agua necesaria para satisfacer el consumo humano, agropecuario e industrial.

El agua hay que cuidarla tanto como la vida misma, pues tu salud y la de tus familiares y amistades depende mucho de que consuman agua potable. Muchas personas en cuanto empieza a llover dejan de ahorrar agua. Este es un grave error. La sequía es un problema recurrente al que debemos prestar atención siempre.

## ENFRENTAR LA SEQUÍA EN

### las zonas urbanas

Construir sistemas de captación de lluvias en las casas, edificios y terrenos de agricultura urbana.

Controlar los tanques para que no derramen el agua después de llenados.

Colocar tapas a los recipientes para agua a fin de evitar las plagas, la contaminación y el crecimiento de algas.

Eliminar todos los salideros dentro de las casas, escuelas y centros de trabajo.

Reportar inmediatamente los derrames de agua en las conductoras situadas en las calles.

Hacer un uso racional del agua durante los períodos de crisis, evitando utilizarla para actividades que no sean de la mayor necesidad.

Mantener reservas de agua potable para beber y cocinar.

En los jardines y parterres plantar variedades que tengan bajos requerimientos de agua y sean resistentes a la sequía.

Cuando sea posible, sustituir los sanitarios por aquellos que usan sistemas ahorradores de agua, sobre todo en las nuevas inversiones.

### las zonas rurales

Controla todos los tanques en casas, pozos y vaquerías, para que no derramen el agua después de llenados.

Si tienes molinos de viento para captar agua de pozo, reduce la extracción al mínimo necesario y, sobre todo, aprovecha para hacerlos funcionar después de que hayan ocurrido fuertes lluvias durante varios días.

Elimina los salideros desde las conductoras de agua para riego y otros usos.

Consigue semillas de variedades resistentes a la poca disponibilidad de agua, para que las puedas sembrar en cuanto haya peligro de sequía.

Designa distintos lugares hacia donde puedas mover el ganado cuando empiecen a secarse los pastos.

Utiliza sistemas de riego de bajo consumo de agua, o al menos guardarlos de reserva para las temporadas secas.

Establece un sistema de siembra de árboles resistentes a la sequía, y una rotación de cultivos que mantenga la fertilidad de los suelos.

Evita la erosión de los suelos.

¿Por qué ocurren los terremotos?

Los sismos son el resultado de la liberación brusca de grandes cantidades de energía en el interior de la Tierra. La mayoría de los sismos están vinculados al desplazamiento de las rocas a lo largo de alguna falla y, en menor grado, a las erupciones volcánicas. En algunos países se denomina terremoto solo a los sismos que son perceptibles.

## en la calle

Dirígete hacia una plaza o parque.  
Aléjate de donde transitan vehículos, de edificios y muros.  
No te detengas bajo los puentes.

## en un parque o en el campo

Aléjate de cables y postes eléctricos.  
Quédate en un lugar despejado.  
Aléjate de árboles, edificios y muros.

## en la casa

Intégrate a las tareas de salvamento.  
Colócate debajo del marco de una puerta o debajo de una mesa fuerte.

Métete en el baño o en un cuarto pequeño.  
No te refugies en la cocina, hay peligro de incendio.  
Aléjate de libreros, escaparates y repisas, ventanas y lámparas que puedan caer.

No uses el elevador ni las escaleras.  
Después del primer temblor, desconecta el gas y la electricidad, y, si estás a nivel del terreno, sal a la calle, lejos de los edificios.

## en la escuela, en la oficina o un lugar público

Sigue las orientaciones de las personas responsables.  
Sé solidario con personas ancianas, menores y con discapacidad.  
Al evacuarte lleva contigo los documentos de identidad y medicamentos.

## MEDIDAS A TOMAR ANTE UNA TORMENTA ELÉCTRICA

Si estás a la intemperie, no te coloques debajo de árboles, postes o cables eléctricos, pues estos atraen los rayos. Es preferible agacharse en posición fetal con las manos en la cabeza y haciendo contacto con el suelo solo con los pies.

No te bañes en el mar, en ríos o embalses. El agua es conductora de la corriente, sobre todo, si contiene sales.

No te pongas en contacto con objetos de metal, en especial si estás a cielo descubierto.

No andes en grupo y no corras durante una tormenta, tampoco sostengas objetos alargados en la mano.

Desconecta los equipos eléctricos para evitar que alguna sobrecarga los afecte.

Desconecta la antena, el módem y el cable de la red y limita el uso del teléfono para casos de urgencia.

